

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 5 de Abril de 1900

Año XXIX. Núm. 8.123

## EL CATALANISMO

Noticias exactas y reflexiones prudentes

¡Gracias á Dios que encontramos en la prensa de Madrid algo razonable sobre la grave cuestión del movimiento catalanista! «La Época» ha encargado a persona de su confianza que le escriba desde Barcelona lo que pasa en aquella ciudad, y la primera carta de este corresponsal contiene verdades como puños, que debieran atender y tomar en cuenta los hombres políticos y los periódicos que, sin conocimiento personal de estos asuntos, declaman sobre ellos con inexcusable ligereza.

Dice así el corresponsal de «La Época»:

«No he de hacer la historia ni enumerar las causas de la corriente regionalista que viene manifestándose con relativa importancia desde hace bastante tiempo, principalmente en esta provincia. Su abolengo es antiguo y sus causas próximas son: el renacimiento de la literatura regional; la real ó supuesta inmoralidad en la percepción de los tributos; las trabas opuestas por una centralización en muchos casos innecesaria y dañosa; influencias de escaso valor intrínseco; pero que, desgraciadamente, no fueron ineficaces merced á las circunstancias, y, finalmente, el merecido desprecio de una política ciega, juguete de una opinión mas ciega todavía, que no supo ni prever ni evitar las últimas y dolorosas mas catástrofes nacionales.

Únase á esto el antagonismo latente entre las dos grandes capitales de España, antagonismo que la prensa y el Parlamento irritan en vez de suavizar;

la preponderancia alcanzada en la vida nacional por ciertas costumbres que se manifiestan en la deplorable direc-

ción de buena parte de nuestra juventud, y en el repugnante abuso del flamenco en el teatro y literatura populares, preponderancia que un pue-

blo serio y laborioso no puede ver sin justificada antipatía, y, por último, la imprudencia y el desconocimiento con que en Madrid se tratan los asuntos de esta región, haciendo de insignificantes incidentes reclamo de prestigios y aureolas de lealtad, por quienes están afanosos ó necesitados de ellos, y se tendrá la etiología, si se me permite la frase, del actual estado de los espíritus en una buena parte de las clases cultas de Barcelona.

Para contener el desarrollo, que pudiera llegar á ser peligroso, de estos gérmenes de excisión y descontento, no había, lógicamente, mas que una política sensata; la de atender mas, si cabe, que á los efectos, á las causas; la de imponer á todas la prudencia por los medios adecuados; la de dar satisfacción á algunas reclamaciones legítimas, y la de la represión moderada; pero firme y perseverante, de los excesos de acción ó de palabra.

Triste es confessar que no ha dominado la prudencia, ni siquiera tal vez en quienes debieran profesor esta virtud por propio ministerio, y de una parte y de otra se ha alizado el fuego de la discordia. En cuanto á los motivos que pudiéramos llamar sociales de mala inteligencia, no es seguramente obra de un dia de su desaparición; pero mucho se habrá adelantado si las clases cultas de toda España acabau por convencerse de que el adelanto de nuestra patria es incompatible con la propagación de lo canallesco en el teatro, en la prensa y en las costumbres.

Respecto á los motivos que llamaremos políticos de desacuerdo, preciso es que el gobierno los tome en seria cuenta. Hay mucho de justo en el fondo de lo que aquí reclama la opinión honrada. Es necesario que no se pueda decir, con el asentimiento público, que «un enjambre de piratas, armados de credencial», vienen á saquear esta industrial provincia, como escribía poco ha Mané y Flaquer.

En lo concerniente á la represión, la opinión en la corte refleja la eterna impresionabilidad y exageración de nuestro carácter meridional. La atmósfera creada por inexcusables imprudencias, menos importantes, no obstante de lo que se ha creido, hace que se vea todo desproporcionado desde la capital de España. La campaña anticalanista del Sr. Romero Robledo, efectuada en los términos propios de su talento y de su patriotismo, inspirada en nobles móviles, pero indudablemente exagerada, y las excitaciones menos justificadas y menos discretas del Sr. Dávila en la Alta Cámara, han influido en la opinión, haciéndola perder un tanto la seriedad conveniente.

Y no es solo quizás la opinión irreflexiva la que hoy se halla extraviada. A merced de la mayor ó menor veracidad y buena fe de un corresponsal ó de un articulista movido por intereses políticos ó de diversa índole, y de las malas artes del «politician», sus errores son bien naturales. Pero la prensa sensata reproduce sin la fiscalización suficiente afirmaciones y juicios, y sobre tal fundamento reclama asimismo lo innecesario y lo improcedente.

La represión, para ser eficaz, no debe degenerar nunca en persecución injusta. La corrección rectamente aplicada alcanza su fin, en tanto que la medida violenta e injustificada excita y fecunda lo mismo que pretende destruir. Las personas sensatas de todos los partidos en esta capital estiman impreciso la violencia, como concebían dañosa la excesiva tolerancia.

## TELEGRAMAS

Colonia 3.—La «Gaceta de Colonia» publica un telegrama de su corresponsal en San Petersburgo, en que aparece una noticia que viene a corroborar

los fundados recelos que inspiran los hechos ayer transmitidos.

El Gobierno ruso ha acordado en Consejo llevar á efecto inmediatamente y sin demora, un aumento considerable en su marina de guerra.

A este efecto aprobó un crédito de cincuenta millones de rublos para sufragar los gastos que las nuevas construcciones navales y la compra de buques ocasionen.

Se comenta la actitud de Rusia, y se prevén grandes complicaciones para un porvenir próximo.

Colonia 3.—Telegramas de Pretoria, recibidos en las primeras horas de hoy, dicen que los boers se concentran en considerables fuerzas frente á la línea ocupada por el ejército de Roberts en el Orange, habiendo tomado fuertes posiciones en Wriburg y Brantfort, a veinte millas de distancia.

Se espera una gran batalla dentro de breves días.

Numerosas partidas boers se dedican á hostilizar al ejército de Roberts, haciendo fuego en guerrillas.

Los telegramas citados dicen que, por tal motivo, lord Roberts se encuentra condenado á la inmovilidad, temeroso de que corta el enemigo las comunicaciones de las tropas inglesas, si se concentran para avanzar y abandonar sus actuales posiciones.

Londres 3.—Según despachos del corresponsal de «The Morning Post» en Bloenfontein los depósitos de agua de la capital del Orange han sido destruidos por los boers, después de la sorpresa del coronel Broadwood.

Ha quedado por lo tanto interrumpido el aprovisionamiento de agua de dicha ciudad.

Añade el corresponsal que los manantiales y fuentes que hay dentro de la ciudad y sus cercanías proporcionan cantidad bastante de líquido para atender á las necesidades de la vida.

Londres 3.—«The Daily Telegraph» explica el anterior despacho diciendo que la toma de aguas se encuentra situada en un punto junto al río Modder, que dista veinte millas próximamente de Bloenfontein.

En dicho punto hay una instalación de máquinas hidráulicas, por medio de las cuales se extrae agua del río en la cantidad necesaria, que es elevada hasta Bushmankop, en que hay establecidos depósitos de donde parten las cañerías de conducción.

Londres 3.—Un despacho de Lorenzo Marques dice que hay anclados actualmente en la bahía de Delagoa seis buques de guerra británicos.

Londres 3.—El Emperador de Alemania ha enviado al Presidente Kruger un mensaje de pésame con motivo de la muerte del general Joubert.

Londres 3.—El «War Office» ha publicado un telegrama oficial de lord Roberts en que dice que habiendo salido en la mañana de ayer que la columna del coronel Broadwood se hallaba en situación apurada, ordenó que el general French saliera inmediatamente con dos brigadas de caballería en auxilio de la novena división.

Esta llegó al mediodía al lugar del combate.

Los boers que atacaron al coronel Broadwood eran de 8000 á 10.000.

No dice el despacho si la novena división se limitó á auxiliar á la columna derrotada ó si libró combate econ glosam boers. Se esperan con ansiedad nuevas noticias.

Londres 3.—Un telegrama de Bushmankop, fechado el 1º dice que los boers no abandonaron en toda la mañana de dicho día el barranco donde estaban emboscados cuando se apoderaron del convoy inglés.

Los boers iban mandados por un americano de origen alemán llamado Reissman.

Con los boers estaban dos agregados militares holandeses.

Uno de ellos resultó gravemente herido.

Ambos cayeron en poder de los ingleses.

Los boers continúan ocupando la zona de aguas de Bloenfontein.

La división de caballería del general French ha llegado á Bushmankop.

Londres 3.—Un corresponsal de un periódico inglés ha transmitido un telegrama del resultado de una visita realizada al campo de Bushmankop, dando las señales que se observan en el modo como se realizó la sorpresa y las consecuencias de la misma.

Presenta el campo aspecto horrible, pues por todas partes yacen cadáveres de hombres caballos, véense carros despedazados y por el suelo desparramados los productos que dichos carros conducían.

Todo indica los efectos de la horrible sorpresa y el desbarajuste que debió reinar en las filas inglesas desde los primeros momentos.

Es imposible, añade el corresponsal, formarse idea de una emboscada más ingeniosamente combinada y más difícil de adivinar. Todada disposición del terreno está como á propósito para realizar esta operación.

En el sitio donde atraviesa el vado, el terreno se eleva bruscamente hacia una otero cubierto de verdura.

Los boers escogieron precisamente aquel terreno que domina el vado y en semicírculo podían desde allí hacer fuego.

Las fuerzas contrarias quedaban de este modo completamente disimuladas para las que pasaron por debajo y dominadas por completo.

Los boers se situaron de modo que podían dirigir los fuegos sobre los ingleses desde tres lados distintos y en una doble línea de tiro sobre el frente, quedando así completamente rodeadas de fuego mortífero las confiadas tropas del coronel Broadwood.

Cuando el convoy fué atacado sorprendido inesperadamente por un círculo de fuego, debió ocurrir una escena espantosa.

Las mulas escaparon asustadas, los vehículos quedaron casi todos volcados y las tropas sorprendidas no acertaban a darse cuenta de lo que ocurría.

Los boers entre tanto continuaban haciendo fuego hasta que los soldados ingleses arrojaron las armas y se rindieron a discreción.

Fué aquello un verdadero desastre en que los boers tuvieron cinco muertos y nueve heridos.

Hacia la una de la tarde las fuerzas republicanas reunieron cuanto pudieron el convoy, se llevaron los cañones y los carros y se marcharon, consiguiendo ponerlos en seguro.

Londres 3.—Un despacho de Bushmankop dice que los boers se han hecho dueños del depósito de aguas, habiéndoles atacado los ingleses con fuego de cañón.

Los boers contestaron también con disparos de cañón a los ingleses.

Se señala la presencia de algunas fuerzas boers con dirección hacia el Sud.

Se señala también la presencia de otros destacamentos por el lado Este, en la línea del ferrocarril.

Londres 3.—Los periódicos de Londres se muestran desconcertados por completo ante la situación de la campaña del África.

Hacen notar que las noticias que se reciben demuestran que los boers no están desconcertados ni desalentados.

La perspectiva de una resistencia encarnizada e indefinida de los boers asusta a la opinión pública inglesa.

Londres 3.—Se ha recibido un despacho de Bushmankop diciendo que los boers no abandonaron ayer mañana dichas posiciones como se había dicho, sino que continúan conservando las que tenían en la toma de agua de Bloemfontein.

Paris 3.—Los periódicos ingleses censuran la sentencia arbitral referente al ferrocarril de Delagoa.

Crean que con ella se asienta un golpe al sistema del arbitraje tan bueno en teoría y tan poco satisfactorio en la práctica.

Esperan, sin embargo, que una hábil diplomacia pueda desvirtuar los efectos de la sentencia arbitral, en caso de ser esta inapelable.

Ningún nuevo dato confirma la noticia que habían comunicado los periódicos ingleses de que las tropas británicas habían recuperado los cañones; por el contrario, el ministro de la Guerra se ha creído en el deber de publicar anoche un despacho dando cuenta del desgraciado suceso.

Dice este despacho que la columna traía dos baterías y que la primera de estas dos baterías perdió 5 cañones y tuvo 4 oficiales heridos, 2 prisioneros y 40 suboficiales y soldados entre heridos y prisioneros.

La primera de estos dos baterías perdió 5 cañones y tuvo 4 oficiales heridos, 2 prisioneros y 40 suboficiales y soldados entre heridos y prisioneros.

La otra batería perdió dos cañones y toda la dotación de la misma, excepto el comandante y el sargento mayor de dicha batería.

Añade el despacho que los boers se retiraron a Ladybrant con 12 oficiales y 70 soldados ingleses heridos.

Un telegrama de Bloemfontein dice que no ha habido ningún otro hecho de armas, a pesar de que las tropas inglesas están en continuo contacto con el enemigo.

Este se abstiene de atacar a las tropas inglesas.

Comunican de Barcley-West que los boers, en número considerable, se hallan en las inmediaciones de Tonth.

Noticias de Carnavou, recibidas ayer, dan cuenta de que las fuerzas republicanas han ocupado a O'Kingston y los ingleses se han apoderado de algunos otros puntos.

Las tropas sufren mucho a causa de las lluvias por la imposibilidad de proporcionarse transportes, pues los almacenes se hallan vacíos.

Londres 3.—Un telegrama de Washington participa que el Subsecretario de Estado del ministerio del Interior al regresar de su viaje del África del Sud presentó la dimisión de su cargo y al-

quillo un teatro para dar una conferencia acerca del conflicto anglo-boer.

Mr. Dawis, que así llama, acusó a los ingleses y ensalzó a los boers, preconizando la necesidad de la intervención.

«Mi conciencia no me dejaría dormir tranquilo, dijo, sino declarase al mundo los hechos tal como son y yo los conozco.»

Paris 3.—Según participa al «Figaro» su correspondiente en Londres, en los círculos oficiales de dicha capital se abriga el convencimiento de que la campaña del Transvaal se prolongará mucho más de lo que se preveía y que el Gobierno no podrá disolver como se proponía la Cámara de los Comunes y convocar nuevas elecciones generales para la legislatura de este verano, porque ha fracasado el plan político de lord Salisbury.

Londres 3.—Se han recibido telegramas de Pretoria diciendo que el combate de Paret, cerca de Brandfort, fué más importante de lo que se creía. La línea principal del ejército inglés abarcaba una extensión de seis millas, extendiendo sus fuerzas a lo largo de la vía férrea, en un espacio de tres millas a cada lado.

Aunque los ingleses ocuparon al principio las mejores posiciones, los boers se defendieron con tenacidad y bravura.

Su inferioridad numérica, respecto de las fuerzas inglesas, les impidió evitar el movimiento envolvente de los últimos.

Después de una empieza resistencia, las fuerzas replegadas tuvieron que recogerse sobre Brandfort.

Paris 3.—Según comunican al «The New York Herald» desde Londres, la táctica ofensiva que han tomado nuevamente los boers causa inquietud en Inglaterra, aumentando la preocupación de las autoridades el cambio de

decoración que se nota en el campo de batalla, puesto que los éxitos se han convertido últimamente en verdaderos descalabros.

Londres 3.—El sábado o el viernes hubo un nuevo combate entre boers y ingleses, pero no se conocen pormenores.

Se asegura que las pérdidas de los segundos fueron numerosas.

Los boers tuvieron algunos heridos. El sábado se oyeron algunos cañonazos en dirección a Brandfort.

Los últimos telegramas contienen una grave noticia.

El sábado, dicen, se oyó por el lado de Mafeking un vivo cañoneo.

El combate se libró entre los boers y la columna del coronel Plummer que acudía en socorro de la población.

El coronel Plummer tuvo que retirarse con bastantes bajas.

Londres 3.—Los periódicos de esta mañana censuran energicamente la falta de previsión que revela el descalabro último.

La prensa excita el Gobierno a que tome medidas encaminadas a evitar que las fuerzas inglesas por imprevision de sus jefes puedan caer en otras emboscadas análogas.

«The Standard» supone que este contra tiempo obligará al generalísimo Roberts a aplazar la operación que se proponía realizar.

Paris 3.—Según los cablegramas de la ciudad del Cabo ha ido acrecentándose la epidemia tifoidea entre los miles de prisioneros boers.

En el campamento de Simonstown donde están concentrados, la situación es alarmante.

El último despacho da la cifra de 50 muertos, 60 atacados de calenturas perniciosas y otros 60 gravemente enfermos.

El director de la Cruz Roja en el Cabo ha dirigido además varias reclamaciones al Gobierno de Londres contrariando el mal trato que se daba a los boers que estaban embarcados en los transportes convertidos en pontones.

Paris 3.—Las noticias que se van recibiendo de la derrota que sufrió una columna montada inglesa al Este de Bloemfontein, aun siendo incompletas, corroboran los informes de que el fracaso ha sido sangriento, siendo numerosas las bajas.

Dice uno de los correspondentes que el destacamiento de los boers que avanzó para apoderarse de los cañones ingleses lo mandaba un oficial norteamericano.

No ha sido confirmada la noticia de que recobraran los ingleses los siete cañones perdidos. Según el correspondiente de la «Westminster Gazette», lo que sucedió fue que los boers vencedores escondieron rápidamente en el mismo terreno los cañones cogidos, para poder retirarse sin impedimento a Ladybrand.

La columna inglesa era fuerte de 1.400 hombres.

Entre los oficiales que figuran como desaparecidos, de resultados de esa acción, se cita a un sobrino del duque de Cambridge, el ex generalísimo de los ejércitos de la Gran Bretaña.

Paris 3.—Apesar de la censura de toda la prensa continental, los ingleses siguen dando por seguro el libre desembarco de sus tropas en Beira, y el paso por territorio lusitano para cerrar la frontera septentrional del Transvaal.

Anunciate que dentro de tres semanas se establecerá en las colonias portuguesas de Beira y Sofala una línea de ferrocarriles que comunicará Beira con Sofala y viceversa.

Las más tarde habrán tomado tierra en Beira hasta 4.000 hombres, en gran parte venidos de las colonias, que emplearán el ferrocarril portugués para llegar en seguida al país de los Matabeles y de allí a Limpopo, cuya línea cubrirán a las órdenes del general Carrington.

Paris 3.—La agencia de Londres «Central News» asegura que otra vez ha fracasado el coronel Piumer con sus columnas procedentes de Rhodesia, para auxiliar a los sitiados de Mafeking.

La columna inglesa que estaba en Crocodile Pools, ha sido nuevamente derrotada por los boers; no diciéndose si ha tenido que retirarse más hacia el Norte.

Paris 4.—Lord Roberts ha dirigido al presidente Kruger el siguiente telegrama:

«Al cabo de saber en este momento la muerte del general Joubert y deseando ofreceros inmediatamente a vos, lo propio que a los burghers de la República Sud-africana, la expresión de sincero sentimiento que me causa tan triste sucesos. Ruegole se sirva transmitir a la familia del general Joubert la expresión de mis simpatías más respetuosa con motivo de la pérdida cruel que ha experimentado, dándole en mi nombre,

la seguridad de que todas las tropas inglesas del Sud de África comparten el profundo respeto que yo siento por la muerte de tan distinguido general,

que se ha sacrificado en aras del país y cuyo valor personal solo tuvo por encima la caballería de Joubert en todas ocasiones y en todas las circunstancias.»

## Gacetilla

Para los lectores de nuestro diario que hayan leído la especie calumniosa con que se ha pretendido denigrar al redactor de la breve información cívica e imparcial que del meeting tenido el sábado último en esta ciudad, aparecido ayer en nuestro diario, debemos hacer constar que aquellas nuestras palabras eran fiel reflejo de la verdad, imparcial y sencillamente emitida.

Ni más ni menos, dando por nuestra parte terminado el asunto.

Según se desprende del artículo 34 del nuevo Reglamento del Timbre, para la expedición de telegramas se usarán dos clases de impresos timbrados: hojas con el timbre de una peseta, correspondientes a la tasa mínima de telegrama nacional, y otras de 15 céntimos, para los telegramas que no salgan de los límites de una provincia, sin perjuicio de completar, en su caso, el mayor precio que tengan los timbres móviles de comunicaciones que sean necesarios, los cuales se utilizarán como se dispone en el art. 14 del Reglamento.

Dichas hojas llevan además el sello móvil de 5 céntimos de peseta que se refiere el art. 51 de la ley.

Las hojas timbradas que se utilizan al escribir el telegrama, se cambian en las oficinas de telegramas, precio abono de 5 céntimos por cada hoja, ello que no tengan señal alguna de haber sido efectiva.

Ha quedado ultimada la formación de las nuevas unidades con que se han de aumentar las guarniciones de Baleares y Canarias.

Las mencionadas islas irán dos ba-



**NOTICIAS**

Dicen de Washington, que las autoridades del departamento de Estado, tienen el convencimiento de que Francia no puede alegar derecho alguno sobre Santa Cruz, y que M. Hay, no se ocupa de que Francia en sus negociaciones con Dinamarca. Dicen dichas autoridades, que si Francia cree tener derechos sobre aquella isla, debe dar solución al asunto con Dinamarca. Es muy probable que en cuanto esté terminada la crisis de Copenhague, se llegará a un acuerdo.

Los embajadores acreditados cerca del sultán de Turquía, han presentado á la Sublime Puerta una nota colectiva, en contestación á la comunicación de 22 de Marzo, declarando en términos

muy energéticos, que no consentirán elevación alguna en los derechos de importación, hasta tanto que las potencias lleguen á un acuerdo general. Los embajadores se proponen hacer nuevas protestas contra el derecho de timbre puesto en vigor sin previo acuerdo.

La escuadra rusa ha llegado á Chemulpo, Port Sevul (China). Este viaje, se interpreta como presagio de una petición de terreno en Masampo, pequeño puerto que se encuentra á 20 millas al sur de Chemulpo. La situación causa cierto malestar, que se refleja en la prensa japonesa.

Un corresponsal italiano, dice saber por muy buen conducto, que el ingeniero Ylg marchará en breve á Rusia, donde hará grandes compras de armas

y municiones, regresando á Abisima á fin de año, con su esposa. Djará sus hijos en el Instituto de Zurich.

Uno de los funcionarios que asistieron á la boda de la princesa Stefania, ha referido que la ceremonia se celebró media hora mas tarde de la fijada, porque monseñor Meyer, capellán de Corte (*y Obispo in partibus*, y no de Viena, como se dijo) hubo de administrar el Sacramento de la Confirmación al conde Louyay, pues es sabido que era protestante y que hasta hace pocas semanas no se hizo católico.

La misma persona añade, que en el preciso momento en que la princesa pronunció el sacramental *sí*, en la torre del castillo era arriada la bandera imperial austriaca, cesando la princesa de pertenecer á la casa de Angsburgo.

**Sociedades recreativas****Centro Ciclista Mahonés**

El dia 7 del próximo Abril este Centro nombrará un consejo, y se anuncia que hasta el dia 6 del mismo, á las diez de su noche y diariamente de nueve á diez de la misma, á partir de hoy, se hallarán de manifiesto el pliego de condiciones y la forma de solicitarlo —Mahon 31 Marzo de 1900.—P. A. de la J. D.—Sabastian Femenias Vellory, Srlón

4-4

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 5  
De Barcelona y Alcudia, vapor-correo  
Menorquín.

Despachados el 5  
Para Palma, laud «Internacional», pa-  
tron E. Pujol, con 6 tripulantes y lastre.  
Para Ciudadela, pallebot «Los Amigos»,  
patron Diego Caules, con 5 tripulantes y  
efectos.

**SUBASTA**

El próximo domingo dia 8 del actual, á las once de su mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Miguel Aleñat, una licitación verbal para la venta de tres viñas situadas en el punto conocido por Planas de Bentala de unas 10.500 cepas, bajo el tipo de 950 duros.

Los títulos de propiedad y condiciones obran en poder del referido Notario Sr. Aleñat, Moreras 20.

**LA AFRICANA  
VERY OLD RUM JAMAICA**

La Confitería «La Tropical» es la que tiene la venta exclusiva de dicho licor, contando con una gran existencia, á precios módicos.

Moreras 32.—LA TROPICAL—Mahon.

2-8

**SANDALO SOL**

**ESENCIA PURA DE SÁNDALO CON SALOL**

**El mejor remedio y el más económico pa-  
ra la curación rápida y segura de los  
FLUOS DE LAS VIAS URINARIAS**

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad)  
BARCELONA

**PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS**

compras, ventas, permittas y administración de fincas rústicas y urbanas, y todos cuantos asuntos puedan convenir, se efectúan por encargo y módica comisión. Informes: Mahon, Cuesta de Deyá, núms. 16 y 18. 3-4

**Para alquilar**

lo están las fincas siguientes:

Una casa y huerto de recreo en Villa-Carlos, calle de la Iglesia n.º 11, con vistas al mar.

Los bajos de la casa calle de Gracia núm. 136 de esta ciudad, propios para almacen ó tienda.

Para informes en la Rampa de la Abundancia núm. 36. 2-3

**PARA DOMINGO DE RAMOS****PALMAS****PALMAS**

Las recibió el valenciano Salvador Botella, vendiéndolas á precios BARATÍSIMOS.

Los que tenían hechos encargos, pueden pasar á recogerlos.

MAHON—Claustro del Carmen, núms. 5 y 7

4-6

**Para vender**

Por ausentarse su dueño se vende una casa de recreo en Villa-Carlos calle de la Iglesia núm. 5.

Para informes en esta imprenta.

4-15